

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-mestral, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta linea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 linea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente \* Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 80 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

LA CARNE Y LA LECHE DE LOS ANIMALES TUBERCULOSOS

Ha tiempo que los resultados estadísticos prueban que las enfermedades tuberculosas van en aumento; y tratándose de un padecimiento tan temible y de insegura si no de imposible curación, es un deber de humanidad el que se adopten por las autoridades todas las precauciones necesarias para evitar que por su falta de celo y buenas disposiciones, vaya en aumento dicha afección.

El indemnizar a los dueños de los animales tuberculosos es una medida digna de ser tenida en cuenta, pues solo así encontrarán que los mismos dueños serian los primeros en manifestarlo y cuidar de no tener vacas, bueyes y otros animales tuberculosos.

Los pueblos deben descansar en el celo de los señores Alcaldes para la salud y deben saber por el veterinario municipal que la tuberculina ha refrendado las propiedades reveladoras para saber la vaca ó buey que está tísico.

La cuestión relativa a los peligros que encierra el uso de carne y leche de animales atacados es de gran interés bajo el punto de vista higiénico.

De ahí que apenas se celebra reunión alguna de higienistas, ya está suscitado ese problema.

(Tiene la tuberculosis algo superior a otra enfermedad, como ella parasitaria, inoculable y contagiosa, para que en todos tiempos haya sido objeto preferente del estudio de muchos sabios y tema único de varios Congresos científicos. Evidentemente sí.

La manera tenaz y traidora con que arranca del seno de las familias a millares de seres queridos que van a la tumba antes de llegar al convencimiento de su estado; la espantosa facilidad con que se transmite del hombre a los animales, y de éstos al hombre, y la posibilidad con que unos y otros pueden hacer víctimas del mal a individuos de su misma familia, justifican el que los señores estudiosos y los Congresos trabajen para descubrir la manera de librarnos de los estragos de una dolencia tan universalmente desarrollada y tan generalmente temida.

Por consiguiente, el reconocimiento que hoy se hace en las carnes de matadero y las heces glenas las condiciones apetecidas? ¿Es una garantía la inspección, como de ella debe exigirse y debe esperarse, para la salud de los pueblos? No, y mil veces no, de ningún modo; porque dados los miserísimos medios de que para hacerlo se dispone, es lo más imperfecto y mísero que puede concebirse, en particular en Tafalla.

¿Será acaso que solo importa la vida de los cerdos en grandes centros resididos? ¿Hay en las carnes y en las leches hay serres patógenos tan infinitamente pequeños que solo con el auxilio del microscopio pueden descubrirse, de modo que en los mataderos en que no existe este instrumento y el reconocimiento se hace a la simple vista, es una pantomina indigna, que sería suprimirse, la inspección.

¿Hay que a los veterinarios que hayan perdido todo lo concierne para hacer bien la inspección, ninguna responsabilidad les cabe.

Aquí está el cerdo con sus triquinias por ejemplo; aquí está la leche con sus diversas alteraciones y adulteraciones, entre las que se puede mencionar como más peligrosas la presencia en ella de distintos microbios; aquí están en fin los productos animales, todos con sus variados motivos de perturbación en la salud del ciego y confiado consumidor que testimonian que muchas de las epidemias y enfermedades se hallan latentes y germinando en las carnes y en las leches, por no ser reconocidas como está mandado se haga.

Ahora dirán, es preciso emplear todos los medios que sean necesarios para que sea una garantía la inspección.

¿En dónde está el señor inspector?, y éste debe contestar: Sr. Alcalde, el inspector vive en la abundancia, los nueve céntimos que usted me suministra provocan mi molestia y nada quiero hacer sino gozar de tan pingües rentas.

Tiene razón ¿quién mete a los señores inspectores retribuidos de ese modo en exigencias de microscopio y otros aparatos? Más vale gastarlo en música y toros.

TOMÁS LOPEZ. Subinspector de salubridad de la provincia. Tafalla 10 de Octubre 1904.

Conversación

-¡Amigo, don Esteban! -¡Señor don Bonifacio! -¿Y en casa? -¡Todos buenos. -¿Y usted? -¡Vamos tirando el picaro reuma me tiene trastornado. -¿Cambias, y ¿hacia dónde dirige Ud. sus pasos? Pues, hombre, como siempre me voy hacia el Mercado. ¿Se viene Ud? -Phe, bueno, charlaremos un rato.

-¿Con que, según noticia que leo en los diarios don Salvador se marcha? -Sí, renuncia a su cargo. -Eso me lo tenía hace tiempo tragado. -¿Por qué? -Porque en el mundo hay honores y cargos que están en controversia con quien los tiene a mano. -No entiendo una palabra. -Pues digo en castellano (sin acudir a nadie) que para ciertos cargos hacen falta energías, carácter, desparpajo y servir por un berrido igual que pa un fregado y que quien los ejerce, los tenga con agrado. -Es verdad.

-Se está viendo, sin tener que buscarlo Hay en el municipio (de regidores hablo) quien se vá a la sesión a cruzarse de brazos, y se pasa la tarde sin despegar los labios, aunque haya algún asunto importante ó granado que deba discutirse en bien del vecindario. ¿Usted cree que deba ser esto lo tratado? ¿Son para eso elegidos? -No, señor, al contrario; pues yo creo que el pueblo, al poner en sus manos las riendas del Gobierno municipal, es claro que lo hace suponiendo ser bien administrado. ¿No es así? -Cabalito, no está eso mal pensado, pero habrá que decirles lo del cuento nombrado: Señores concejales a trabajar... ó al charco.

DON CÁNDIDO

De Andosilla

En esta semana ha habido gran movimiento a causa de admitirse remolacha hasta el 20 del actual en la azucarera de Marcilla.

Por cierto que los cosecheros se quejan muy amargamente de las arbitrariedades que en la referida fábrica se cometen. Se han dado no uno, sino varios casos de rebajar a una arretada el 4 por 100 y a otra de la misma clase, de la misma finca, igual limpia, igual en todo, 8 y a mí el 9.

Otro caso bien raro. Llega hoy un carro y, al destazar, rebajan por carro, arreos y muía de varias, 1000 kilos por ejemplo: al siguiente día llueve y el mismo carro va con remolacha llevando en varias la misma muía.

El carro, los arreos y la muía se mojan: las ruedas y cascotes se llenan de barro. Pnes

y al saber que las puertas del castillo de Harlay, se abrían de nuevo para él. Cuando vio aquellos sitios tan llenos para él de tristes y cariñosos recuerdos, no pudo menos de pensar en Lucía, y sin pronunciar su nombre, pudo comprender la silenciosa de separación del conde. Esta muda simpatía aumentó sin duda la influencia bienhecho ra, que el joven vizconde ejercía sobre el viejo castellano, y muchas veces este solía decir, después de una velada pasada juntos.

«Usted me enseña a vivir, Gustavo y me ayuda a sufrir, Dios le recompense todo el bien que me hace.»

Lo que el joven dueño del Valbriant sintió cuando supo la muerte del marqués de Livernois y el regreso de la viuda a Harlay, puede el lector imaginárselo.

Desde la llegada de la marquesa, las puertas del castillo se habían cerrado para todo el mundo y Gustavo no se atrevió a pedir hiciesen una excepción en su favor; se contentaba, pues en pensar que ella estaba allí libre bajo el techo paternal, y sino de chosa, por lo menos en paz. Respiraba aun que de lejos, e mismo aire, y no había perdido la esperanza de volver a verla.

Por esto sin duda, cada vez que encontraba a León por los caminos, ponía en acción aquel refrán que dice, que «las caricias que se hacen a un perro, son un halago para su amo»; y al acariciarle se preguntaba muchas veces sino tendría la dicha de volver a ver a su dueña.

al destazar este carro pesa 100 kilos menos que de seco.

¿Cuál es la verdad? O un día se ha quitado de más ú otro de menos. Y como esto último no es probable, de ahí las dudas de que el peso no se hace con la imparcialidad y rectitud debidas.

¿No habrá medio de que el descuento de- ja de ser arbitrario? El correspondiente. 14 de Octubre de 1904.

PORT-ARTHUR

Ataques rechazados San Peterburgo.—El general Stoosel telegrafa al czar con fecha 9.

«Los japoneses, después de haber aumentado el número de cañones contra el frente Norte, y después de haber reforzado el fuego sobre la de este punto comenzaron en la noche del 1.º de Octubre a aproximarse por las profundas vías de acceso hacia la sección Noroeste de la fortaleza pero tuvieron que detenerse ante el fuego del destacamento del teniente coronel Gauduvias.

Los japoneses avivaron el ataque sobre el flanco derecho extremo, después de la montaña Slanguchan contra la montaña del Signal, situada muy cerca del mar y habiendo rechazado a los cazadores la ocuparon.

Pero el día 1.º de Octubre por la mañana esta montaña fué cazonada por la artillería de la plaza, y después tres compañías rusas lanzadas al asalto recuperaron la montaña.

Los japoneses emplean en gran abundancia materias explosivas, bajo la forma de ascos y barriles provistos de hilo Bickford que arde.

Nuestra guarnición emplea con éxito los mismos medios. El general ruso Kondratieko inventa continuamente nuevos medios para castigar al enemigo.

Las tropas continúan mostrándose heroicas. Los heridos vuelven con gran entusiasmo a las filas.

El día 7 de Octubre los japoneses organizaron, para cañonear el interior de la fortaleza, nuevas baterías, una de ellas compuesta de morteros de 12 pulgadas.

El bombardeo es cada día más violento. Hoy ha recibido el enemigo un refuerzo de varios batallones.

El tiempo se ha tornado frío. El espíritu de las tropas es excelente.

El bombardeo del puerto Chetú.—Rusos residentes en Chetú confirman la noticia de que el acorazado «Ratvisan» fué alcanzado por un obús, de uno de los nuevos grandes cañones japoneses.

«El «Ratvisan» está en el puerto de Port-Arthur. Afirmar sin embargo que estas averías son poco importantes. Dos marineros resultaron muertos por el proyectil.

Otro obús estalló cerca del cañonero «Gilyk», matando al comandante y a varios hombres del equipo.

Los rusos admiten que los nuevos cañones de sitio constituyen una amenaza seria para el puerto, los docks y los barcos, pero creen que estos, los barcos permanecerán en el puerto hasta que llegue la escuadra del Báltico.

LAS COLECCIONES

El sport que está hoy más en moda es el de las colecciones.

Los chicos emplean para recoger y coleccionar prospectos y programas por los paseos, luego no se contentan con eso, sino que reunen series de las cajas de fósforos, que coleccionan y venden; y como para mantener la virtud de fumar hay que tener tabaco; y como para obtenerlo es preciso dinero, porque, si no, no dan, es forzoso imaginárselas como Dios le dé a uno a entender, y claro, las colillas se imponen en este caso, y en otros; y he ahí el origen de este productivo sport.

Después vienen las tarjetas postales, los sellos de correo, los bastones, las pipas y boquillas cubiertas a fuerza de fumar con ellas, las cruces y condecoraciones, las monedas y cajas de rep; las armas blancas y de fuego etc. etc.

—Y tú ¿a qué sport te dedicas? —Pues a coleccionar libros, así pienso irme formando poco a poco una biblioteca.

—Pero eso es muy costoso... —¡Oh!—Todo es cuestión de saber arreglarse. Mira: les pido prestados a mis amigos novelas, libros de texto etc. y después no se los devuelvo; y así poco a poco...

—Pero eso es una iniquidad. —Lo será en efecto, si yo me quedase con los libros; pero mi intención no es esa, sino venderlos en cuanto lleguen a constituir una pequeña biblioteca; ya ves que eso varía mucho.

Este primer encuentro, como se vé, había sido muy desastro; pero había vuelto a verla, y esperaba hacerlo con alguna frecuencia: «Estaremos solos, Lucía, usted y yo», había dicho el conde sin sospechar el mágico efecto que estas palabras producían en Gustavo, para quien aquel día, que con sideraba como uno de los más hermosos y felices de su vida, no podía menos de ser, el primero, de una serie de días tan hermosos y felices como él.

Tales eran los pensamientos, los ardientes recuerdos y las vagas esperanzas que dominaban a Gustavo, cuando sentado contemplaba desde lejos, destacarse la oscura silueta del castillo de Harlay, entre el bosque de abetos, que en todo tiempo le sirvió de alfombra.

«Que encanto mágico había rodeado de pronto aquellos muros! ¡Que especie de vértigo parecía flotar en el aire y colmar de alegría su corazón! ¡Qué nueva vida empezaba para él! Gustavo no se dió cuenta del tiempo que había permanecido allí; hasta que en medio del silencio que le rodeaba oyó dar en el lejano reloj de la igles a las cinco.»

Púsose de pie y se dirigió precipitadamente a Harlay llegando a la verja del parque en el momento en que el reloj del castillo daba las seis de la tarde.

Hay quien colecciona vasija, teniendo por base de operaciones el café. En cuanto el moseno descuida, se echa uno al bolello, platillos, tazas y cuanto a la mano se viene.

Hasta algunos alcaldes de las cárceles se dedican al sport coleccionista.

A estos simpáticos funcionarios hay que temerles sobremanera, porque con la exousa del cumplimiento del deber, no te dejan manera hábil para poderles escapar, de miedo de descabalar la colección.

Que lo diga sino aquel gitano a quien después de tres meses de haber cumplido la condena, aún logró retenerlo el alcalde, pretextando mil infundios; y todo ¿porqué?... Pues para no descompletar la colección de gitanos que tenía en la fonda. Verdad es que el tal era un buen ejemplar: se sonaba con pufeteo las narices.

A uno de aquellos caballeros lo hacía falta para la colección, un barbero que supiese tocar la guitarra; y vá y qué hizo; pues se fué un domingo a la trastera del rapador y le rogó que le «faltase, a lo cual se negó el despidado Figaro, por aquello del descanso dominical; pero tanto y tanto insistió y suplicó con lágrimas en los ojos, que por fin accedió a sus deseos. En mala hora lo hizo, pues no tardó el alcalde en deatirlo, y por la noche ya lo tenía en la colección clasificad con el número 17.

No fué flojo el alegrón que tuvo un magistrado llamado D. Dimas, al condonar a garrote a un paisano rudo. También hay que ponerse en el caso del magistrado: durante su larga carrera había tenido ocasión de condenar a varios individuos a toda clase de penas, menos a garrote, y esto le tenía muy intrigado, verdad es que el caso no es para menos; pero al fin llegó el momento deseado; el hombre completó la colección, y se quedó tan tranquilo y satisfecho, lo mismo que si se hubiese comido una ruedita de merluza.

Para para colección hermosa la de la Lola. La tenía en realidad soberbia. ¿Y de qué dirán ustedes? Ya lo han acertado; sí, en efecto, de novios era: militares de toda graduación, abogados, médicos, ingenieros, sportmas, solteros, viudos, jóvenes, viejos, en fin, de toda clase y casta; solo uno le faltaba para completar la colección, el más envejado, el verdaderamente codicioso e indispensable; y ese no llegaba nunca; así es que la pobre chica se desesperaba con razón y se lamentaba amargamente de su manguada suerite, y reclamaba compungidamente: «Si se habrá agotado la serie?» ¿Sabéis cual era? Pues uno que la condujese a la vicaría.

Todo tiene su por qué en este mundo. —¿Por qué esmbarrada doña Serafina de criada cada semana?

—Por una razón muy sencilla: porque está haciendo colección de domésticas.

Las ha tenido jóvenes y viejas, rubias y morenas, limpias y desaseadas, chatas y perfiladas, casitosas y displicentes, priancuchinas y calidas; la última que tuvo, sobre todo, era tan reservada, que era capaz de romper por la vejilla y no decir ni una sola palabra. En fin, que ha tenido de todo, como en botica; solo le falta un ejemplar para completar la colección, pero ese es raro avis, a saber: una que no sise, si a mano viene.

—Eso es exagrar; cualquiera diría que no hay criadas honradas que no sisen. —Conste que he dicho si a mano viene. —¡Ah! eso es diferente... creí que...

Cada cual tiene sus gustos y sus aficiones; lo que a uno le parece agradable y delicioso, es para otro insoportable. De ahí la diversidad de colecciones, todas según las inclinaciones del colector.

No es, pues, de extrañar que el señor de Tres-puntín se dedicase a coleccionar obras.

Las tenía de todas clases; de literatura, de ciencias, artes y de todos los ramos del saber humano y en todos los idiomas conocidos, lo cual le había proporcionado un trabajo impropio, hasta tal punto que el pobre señor ya estaba cansado y decidido a terminar. Lo que él me decía:

—Le aseguro a usted que en cuanto colecciono el grupo que tengo entre manos, cese para siempre.

—¿Y qué grupo es ese? —Consta de catorce obras... —Entonces serán las de Misericordia... No me contestó, me hizo un mohín desdeseoso y se marchó.

«De qué dirán ustedes que le ocurrió hacer colección a un señor de Lérica?

Pues de cartas. Las tenía de comercio, de petición, de participación, de recomención, de amores, de desafío; cartas de crédito, cartas-órdenes, cartas geográficas, cartas-pueblias y mil otras que sería prolijo enumerar.

Las más desagradables de todas, me decía, son aquellas que empleaban con un gerundio. Desconfiaba usted de ellas, amigo mío, porque de fijo van encaminadas a pedir, jamás a dar. Y si no vea usted la clase: Teniendo que hacer un pago posterior, le ruego me remitita etc. etc. Necesitando hacer fondo para cubrir ciertas atenciones, le suplico etc. etc. No verá usted en contra, ninguna que empiece diciendo: Teniendo pléto-

VII.

Cuando Gustavo se presentó en el salón, había recobrado su acostumbrada calma, y hubiera sido imposible adivinar la extraordinaria emoción que le embargaba. El Conde Godofredo se levantó de su butaca para saludar a su joven vecino y la señora de Livernois, de pie delante de la chimenea, le acogió con una sonrisa de bienvenida pero con un aire tan marcado de indiferencia, que ayudó a Gustavo a conservar su sangre fría. No pudo, sin embargo, menos de estrearse ligeramente cuando hubo de ofrecer el brazo a la joven Marquesa para conducirle al comedor, en el cual ocupó el tercer sitio entre ella y su padre.

La sala destinada a comedor era oscura como todas las de la casa; y estaba adornada de antiguas tapicerías deslucidas compuestas de su mobiliario de sillones de alto respaldo, apoyados contra el zócalo ennegrecido por el tiempo. Varias bujías colocadas en dos magníficos candelabros de bronce relucientes como si fueran de oro, arrojaban una viva luz sobre la mesa y los rostros de los tres convidados.

Esta luz abrilantaba los rubios cabellos de Lucía, la blancura de su cuello, realzada entonces por el negro color de su vestido y la delicada blancura de su rostro y de sus finas facciones. Sus ojos siempre graves y serios; no eran, sin embargo, demasiado tristes, y su expresión se modificaba a me-

ra de dinero, le agradecería infinito aceptase mil pesetas etc. etc.

—No hay colección de cartas tan completa como la mía, me dijo al despedirse, solo me falta una, una sola.

—¿Cuál? —Una carta blanca. —¿Una carta blanca?—Pues mire usted qué casualidad, esa la tengo yo; sí, señor; tengo carta blanca para escribir tonterías.

J. SALBOCH. San Sebastián, Octubre 1904.

De Azagra

Se ha dado principio a la recolección de ricas alubias que en este año se recolectaron de 5 a 6000 robos, pero todavía no hay precio conocido.

La vendimia también se hace en buenas condiciones y recogiendo buen fruto. Se han vendido varias cargas al precio de 17 pesetas las diez arrobas en las viñas, pues se han llevado varias cargas a Peralta y Falces, pero hasta la fecha no hay compradores y esto hace suponer la baja del precio. Como el fruto está en sazón es de suponer salgan buenos caldos.

También hay algunos miles de cántaros de vino de buena calidad, por más que en la semana anterior se vendieron varias arretradas ignorando el precio.

Los labradores se emplean en la siembra de regadío, pues en secano no pueden hacer por falta de humedad, pues aunque llovió algo, no es bastante para sembrar.

También hay en venta muchos y buenos barbados en vides americanas, tanto en los viveros de don José Salvador y Compañía, que tiene varias clases y entre ellas tempranillo, así como en otros viveros de otros particulares.

El precio del trigo en esta, es el de diez pesetas roba; cebada 4 pesetas; avena 3'75 pesetas; abas 5 pesetas roba; jornales a seco 2 pesetas.

El tiempo ha cambiado de invierno a la estación en que estamos, pero siempre seco. El correspondiente. Octubre 18.

Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

En atención a que la Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga celebra función religiosa en honor de la Pureza de María, su Patrona, mañana domingo, 16 del actual, en la parroquia de San Agustín, las clases de este centro terminarán para las ondas de la mañana, hora en que aquella dará principio.

DE TAFALLA

Cuestión de las corralizas.—Dimisión del Ayuntamiento.

En instancia firmada el lunes por cinco señores concejales solicitaron del señor alcalde reuniese al Ayuntamiento en sesión extraordinaria para tratar sobre el decreto de la Excm. Diputación de fecha 10 de Septiembre último, en el que ordenaba al Ayuntamiento obligara a los vecinos a que dejasen inculto en los terrenos comunales de esta ciudad 200 pasos en cuadro por los cuatro puntos cardinales de los corrales de albergar ganado.

El martes, 11 de este mes, el señor alcalde convocó al Ayuntamiento a sesión extraordinaria para tratar del asunto indicado, para las seis de la tarde; y reunidos los señores Gorría, Iribas, Castellana, Guerra, Gil, García, Martínez y Vidarte, que componen mayoría del Ayuntamiento, el señor alcalde abrió la sesión manifestando a la corporación que por virtud de una instancia que se le había presentado firmada por cinco señores concejales se había visto obligado a convocar al Ayuntamiento a sesión extraordinaria para tratar de lo que ordena la Excm. Diputación en su decreto último respecto a las corralizas; y desde luego invitaba a los señores concejales a que tomasen la palabra para tratar del asunto, y después de un momento de silencio el señor Ostielilla dice que ha tenido ocasión de hablar varias veces con don Remigio Sarabia, asesor del Ayuntamiento, sobre el asunto de que se trata, del que ha podido sacar el consentimiento pleno por las razones que le ha dado, como pueden verse en su informe, que la Diputa-

nudo por la sonrisa que aparecía en sus labios con mas frecuencia que otras veces.

Nada de esto pasaba desapercibido para el Vizconde, que no atreviéndose a fijar sus ojos en ella sólo la miraba cuando la Marquesa no reparaba en él. En cuanto a la señora de Livernois le observaba fijamente y sin ninguna emoción, notando bien pronto que apesar del cambio que en él se había verificado durante los siete años transcurridos no había perdido nada de la finura y distinción tan conocida de ella.

Su fisonomía, por otra parte, era digna de llamar la atención sus ojos azules, sembrados por cejas y pestañas espesas y oscuras, aparecían más serios que su boca, cuya expresión de firmeza, bondad y franqueza hacía imposible no encontrarse agradablemente a su lado.

Tal vez no hubiera sido él mismo si su mirada hubiera revelado el fondo apasionado, vehementemente y sublime de su alma y el indomable valor que le hacían insensible al peligro, bajo cualquier forma que éste se presentara.

Esta revelación hubiera podido contrastar por su timidez; pero d Arcy, aunque poco disimulado, dominaba a menudo la completa ex-resión de su pensamiento: comprendiendo que pocas personas le comprenderían ocultaba como raras lo más hermoso de su alma, sin que esta reserva ocultara ofensa para los demás, ni adulación alguna para él. Aquella misma voz secreta que le aconsejaba a menudo callarse, le impulsaba

EL VALBRIANT

que pasó de este modo seis meses al lado de tan encantadora mujer.

Todo lo que mi hermana me ha contado después y el recuerdo de cariñosas gratitud que conserva de la marquesa no deben disminuir el entusiasmo que usted me hizo sentir por ella, ni la profunda compasión que a todos inspira.

A principios de año, el marqués de Livernois, salió repentinamente de Florencia para ir a casa; y desde entonces no hemos vuelto a saber de ellos.

Esta carta sumió a Gustavo en un mar de dudas y confusión, y añadió a la inquietud que le había despertado, la del interés que su lectura había despertado en él. Pero su vida era tan feliz y tan llena de nuevas responsabilidades, que el tiempo de soñar había pasado; y cada vez que pensaba más que para ocuparse de la vida, sus fuerzas y su vida, hasta convertirse en una realidad positiva y práctica.

Se comprende fácilmente la emoción que le produjo al hallarse cerca del padre de Lucía,



# Nuestra información

## Conferencias telefónicas

### DE LA REGION

#### Alava

#### Vitoria 15

#### Peregrinaciones

Como ya tengo anunciado, mañana se celebrarán las proyectadas peregrinaciones al santuario de Estibaliz y a la ermita dedicada a nuestra Señora del Castillo en término de Salinas de Leniz.

Ambos actos religiosos serán muy solemnes y notables por el gran número de fieles que se proponen concurrir, no solo de esta capital, sino también de muchos pueblos comarcanos.

El aplazamiento que sufrieron estas peregrinaciones por el mal tiempo, en nada les ha perjudicado; al contrario, es probable que sea mayor mañana el número de peregrinos que el que hubiera ocurrido el domingo anterior, pues nadie se ha retraído, y muchos se han animado con el favorable cambio del tiempo.

A la peregrinación de Estibaliz asistirá la Diputación provincial, y a ambas acudirán los fieles de cada pueblo con sus respectivos clero y autoridades.

#### Regreso de tropas

Ha llegado a esta plaza el batallón del regimiento de Guipúzcos, que marchó a Bilbao días antes de la peregrinación a Be-goña.

A recibir a dicha fuerza ha salido el gobernador militar, general Gonzalez de Tablas.

#### Tranquilidad

Hemos tenido un día inmejorable en cuanto a temperatura, pero sumamente escaso de noticias.

Aquí no ha ocurrido suceso alguno, ni siquiera respecto del asunto del carbunco hay nada nuevo que comunicar.

De los pueblos no se ha recibido en el gobierno civil ninguna noticia.

El corresponsal.

#### Guipúzcoa

#### San Sebastian 15

#### La exposición

Mañana, como he dicho a V. en los días anteriores, será el último día que esté abierta la exposición de artes e industrias.

Con el fin de que la concurrencia sea extraordinaria se ha puesto el precio de la entrada a veinticinco céntimos por peseta.

Se podrá visitar de nueve de la mañana a seis de la tarde.

#### Audiencia

Hoy se han celebrado varios juicios orales en la Audiencia, de poca importancia.

#### Heridos

En la casa de socorro han sido curados tres individuos los cuales se produjeron heridas leves en distintos distritos de la población.

#### Un loco suelto

Esta mañana ha producido un gran escándalo un individuo llamado Conrado Amigo, natural de Pego, (Zamora), el cual a grandes voces pedía ser conducido a la casa de socorro, porque, según decía, estaba herido.

Conducido a dicho benéfico establecimiento, ha resultado que no había tal cosa.

Después se ha sabido que era un pobre demente que se le dió de alta días pasados en el hospital.

Se le ha puesto a disposición del gobernador.

#### Imprudencia

Ha sido detenido un individuo que por el muelle marchaba montado en un vehículo con el ganado a todo galope y que por poco atropella a dos criaturas.

Los pescadores querían lynchar al imprudente conductor.

#### Anciana herida

Hoy se le ha practicado una nueva cura a una anciana que el día pasado fué herida en la mejilla por un mezalbete.

#### Go'fos

A consecuencia de estar rota una de las ventanas del Aquarium se ha convertido dicho pasaje en un depósito de golfos que van allí a parar la noche.

La prensa va a llamar la atención de las autoridades para que se haga una limpia entre esa gente, entre la cual no sería difícil encontrarse al autor ó autores de los robos cometidos los días pasados.

El corresponsal.

#### Wizcaya

#### Bilbao 15

#### Herido

Comunican de Durango que en un establecimiento de ferretería establecido en dicha población se produjo graves heridas un individuo llamado Tomás Bastero.

#### A buena hora

Ha sido denunciado el periódico socialista «La lucha de clases» correspondiente al 16 de Enero de este año.

Al dar cuenta en su número de hoy dicho periódico de la denuncia, dice que se conoce que las autoridades no tienen que-

hacer y se dedican a leer periódicos atrasados.

#### Denuncia

Los joyeros y plateros de Bilbao han denunciado al gobernador el hecho de que hay varias corredoras que se dedican a vender objetos de dicha industria por las casas, perjudicando a los denunciantes porque no tienen las vendedoras patente ni pegan contribución.

#### Monumento

Mañana a las seis y media de la mañana saldrá de aquí un tren especial en dirección a Orduña donde se verificará la bendición del monumento erigido a la Virgen de la Antigua.

Habrán varios festejos y el regreso del tren especial será a las nueve de la noche.

#### De aquí irá mucha gente.

#### Sobre el desoancho

El alcalde ha ordenado que los dueños de tabernas, restaurantes pongan una separación en dichos establecimientos, para que los domingos se cierre la mitad del establecimiento.

El alcalde a ordenado a sus agentes que vigilen por que se cumpla dicha orden.

#### Romería

En el Santuario de Bagoña se está celebrando hoy una romería con motivo de ser Santa Teresa.

La fiesta está muy animada disparándose la finidad de cohetes y voladores.

#### Entrar y salir

Se han detenido una porción de anarquistas y entre ellos Eleuterio Cereceda.

En cambio han sido puestos en libertad casi todos los detenidos el domingo, a excepción de los detenidos en Sestao.

#### Suceso misterioso

Ayer noche circuló por la población la noticia de haber ocurrido algo grave.

La policía se movía con rapidez y el misterio con que se rodeaba el suceso hacía prever algo emocionante.

El origen de la cosa fué haber dicho dos aldeanas que en el monte Archanda había un cadáver.

Se examinó la policía al sitio señalado y no pudo encontrar nada, lo cual no basta que extrañar a consecuencia de la oscuridad.

Esta mañana se ha repetido la visita que ha dado el mismo resultado que la de ayer.

Resultado: que todo ha sido una invención y que lo que vieron aquellas mujeres debió de ser algún hombre que estaría durmiendo tranquilamente.

#### Atropello

En término de Yurra ha atropellado un travía a un niño de dos años llamado José Anedre.

El niño ha resultado con varias contusiones.

#### Carne tuberculosa

Han sido inutilizadas en el matadero tres vacas y una oveja que padecían de tuberculosis.

#### Fot Ball

Mañana se jugará un partido de fot ball en Lantaco donde se ha establecido un cordón para dicho sport.

Hay mucho entusiasmo para ese partido entre los aficionados.

#### Salmerón

Es probable que el diputado republicano don Nicolás Salmerón venga a Bilbao en los últimos días de este mes.

No he podido confirmar la noticia.

#### Bolsa

Banco de Vizcaya, papel.	198'00
Banco de Vitoria.	120'25
La Polar papel.	100'00
La Aurora, papel.	61'00
Minas Irun y Leaca.	51'00
Altos Hornos excompón.	192'00
Construcciones metálicas, papel.	80'00
Resinera, papel.	166'00

#### Cambios

Sobre París, cheque a 37'20.  
Sobre Londres, cheque a 34'55.

El corresponsal.

## LAS FIESTAS DE ZARAGOZA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)  
Zaragoza 15

#### Festejos del día

Los festejos de hoy se han verificado con sujeción al programa y con igual animación que la observada en los días anteriores, sin ocurrir incidentes desagradables.

Lo mismo creo que se puede anticipar respecto del espectáculo de fuegos artificiales, que se verificará a las seis y media en la Plaza de la Constitución, preparados por el pirotécnico don José Cardana, y en cuanto al concierto que dará de las ocho a las once en la Plaza de la Libertad una banda de música.

#### Gente maleante

Continúa la policía persiguiendo a los carteristas, timadores, etc., etc.

#### Fiesta de la jota

A las tres de la tarde se ha verificado en el teatro principal la fiesta de la jota.

El teatro estaba lleno, y el acto ha resultado brillante.

Los cantadores y bailarines han sido muy aplaudidos, principalmente los que han ganado los premios.

#### Concurso de ganados

A las cuatro de la tarde ha dado principio

el concurso regional de ganados dispuesto por el Ayuntamiento.

Se han presentado muchos y buenos ejemplares y la fiesta ha atraído gran concurrencia.

Una banda de música ha amenizado el acto.

#### Por el Orfeón pamplonés

La colonia navarra se dispone a hacer al Orfeón pamplonés un cariñoso y entusiasta recibimiento. Toda ella acudirá a recibir a los orfeonistas pamploneses con la banda de música del regimiento de Aragón.

En la noche del 19 se verificará en el teatro de Pignatelli la función extraordinaria dispuesta en obsequio al Orfeón Pamplonés por el empresario del teatro de esa capital don Cesar Lpuente.

El programa de esa fiesta es selecto, y es de esperar que el teatro se verá lleno de espectadores.

GUTIERREZ.

## DE MADRID

### Primera conferencia

Madrid 15 (6 tarde).

## LA GUERRA

### DE ORIENTE

#### DERROTA ESPANTOSA

Londres.—Las noticias que se reciben del teatro de la guerra dan cuenta de que en Yantai hubo una batalla extraordinariamente horrible.

Tuvo lugar ante los templos sagrados de Yantai.

El ala izquierda rusa y la derecha japonesa tuvieron un encuentro encarnizadísimo cuyos detalles son horribles.

No se recuerda otra batalla en la cual haya habido una derrota tan colosal como la que tuvieron los rusos.

#### Batallones sin hombres

La embestida fué formidable. Hubo un momento de confusión espantosa, en el cual hubo una enorme carnicería.

Los rusos, al principio, rechazaron con denuevo la formidable embestida de la derecha japonesa.

Tras una lucha empeñada, y después de mucho tiempo en que el triunfo no se decidía por ninguno de los dos cuerpos de ejército los japoneses redoblaron en un momento la embestida, sin duda por haber recibido refuerzos y de tal suerte cogieron a los rusos que hicieron en ellos una verdadera degollina.

El Regimiento de Alejandro III quedó sin un solo hombre; la casi totalidad de sus soldados quedaron muertos en el campo de batalla; otros resultaron heridos más ó menos gravemente, pero ni uno siquiera se salvó.

Otros Regimientos que componían la izquierda corrieron igual suerte que el de Alejandro III.

La matanza fué horrible.

#### 30.000 muertos?

Londres.—Nuevos despachos recibidos por vías japonesas, después de dar cuenta del final de la batalla ante los monumentos sagrados de Yantai, y del espantoso descalabro sufrido por los rusos dicen que estos han tenido 80.000 (?) hombres muertos.

(N. de la R.) Nótese que los despachos son de Londres.

## Cuerpos colegisladores

### SENADO

Preside el señor Azcárraga. En el banco azul el señor Maura.

El señor conde de Casa Valencia pregunta si se ha firmado ya el tratado de propiedad literaria entre España, Bolivia y el Ecuador.

A continuación pide que se lleve a la Cámara el tratado de arbitraje entre Inglaterra é Italia.

Le contesta el señor Maura.

A continuación se proclama senador al Iustrísimo señor Fray José Cueto y Díez de la Meza, obispo de Canarias.

A las seis y media se levanta la sesión.

### CONGRESO

Se abre la sesión a las tres y 35 minutos, bajo la presidencia del señor Romero Robledo.

En el banco azul están los ministros de la Gobernación, de Gracia y Justicia é Instrucción.

El señor Gil y Morte habla de la real orden por la cual se ha concedido a los jesuitas de Valladolid autorización para que formen el cuadro de sus profesores con bachilleres.

El señor Domínguez Pascual contesta al señor Gil y Morte que al dictar esa real orden no ha hecho el Gobierno otra cosa que cumplir lo legislado sobre el asunto, y teniendo en cuenta muy especialmente un decreto de 1904.

El ministro de la Gobernación, contestando a preguntas que le dirigió el señor Morayta dice que la Asociación de hermanos de Boesmel no está inscrita.

Entonces el señor Morayta pregunta que como es posible que una Asociación extranjera que haya entrado en España clandestinamente haya contratado con el Ayuntamiento de Reinos para dirigir la enseñanza de aquel pueblo, cosa que no se comprende

por ser ilegal la existencia de dicha asociación, y por tener que ejercer la enseñanza clandestinamente.

A continuación pide datos acerca del número de asociaciones que hay en España.

El señor Alvarado hace varias preguntas relacionadas con cuestiones de Instrucción.

El señor Vega Seoane hace varias preguntas relacionadas con la neutralidad que se observa en Canarias con motivo de la guerra ruso japonesa.

Dice que en Canarias no se cumplen los deberes de la neutralidad y que se falta al convenio internacional.

El ministro de Estado contesta que no está en lo cierto el Sr. Vega Seoane, pues en Canarias no se falta al convenio internacional y se observan estrictamente los deberes de la más absoluta neutralidad.

El Sr. Roselló censura al Gobierno por haber autorizado a una Compañía de Marsella el transporte de pasajeros entre los puertos de España y Baleares y Canarias.

Le contesta el Sr. Ozaña que con esa autorización no se falta a ninguna ley.

El Sr. Roselló dice que perjudica a los navieros españoles.

El Sr. Silvela (don Eugenio) reproduce una proposición de ley.

El señor Salsona pide algunos datos acerca de las diócesis españolas, y habla largamente sobre la supresión de algunas.

El ministro de la Gobernación le contesta que si quiere que se suprima alguna diócesis puede pedirlo a la Cámara, y si la Cámara lo aprueba entonces se llevará el señor Salsona el laurel de la victoria.

#### De Barcelona

Precedente de Madrid ha llegado el gobernador civil señor Gonzalez Rotwos, que inmediatamente tomó posesión de su cargo.

—Han marchado a Marsella el alcalde de Fez, su médico y su dragman.

Dice el citado alcalde que su viaje tiene por objeto hacer en Europa varias compras para el sultan, pero parece que este viaje tiene un carácter puramente político.

#### Bolsa de Madrid

##### COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Día 14 Día 15

Deuda perpetua 4 por 100 int.	76 00	77 00
Idem id. fin de mes.	77 00	77 00
Idem fin próximo	00 00	00 00
Deuda amortizable al 5 por 100	97 90	97 95
Carpas provisionales 5 por 100.	00 00	00 00
Acciones del Banco de España.	482 50	483 00
Id. de la U. A. de Tabacos.	420 00	420 00
Cambios sobre París (santi por ciento).	37 25	37 20
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina).	84 47	84 46
París, Exterior español.	86 97	87 17

Buenos Aires.—Oro, 227'25.  
MENCRETA.

## Sustitutos

Se admiten licenciados absolutos, exceptuados, reservas y excedentes de cupo que reúnan condiciones de ingreso.

Para tratar condiciones y premios dirigirse a Manuel Castanera, Paseo de Valencia núm. 14 Pamplona. 30-26 (a)

## Depósito de mantas

### DE LANA DE MALLORCA

Se ha recibido un completo surtido en mantas lana de todos los tamaños a precios de fábrica

Gargas, lanillas 7/4, frañelas de lana y algodón alta novedad y demás artículos para la estación de invierno.

Comercio de Viuda del señor Rasero.—7 San Saturnino 7. 8-6

## Alumbrado para Cementerios

Elegante surtido en bombas, tulipas, brezos y suspensiones con variación de alegorías.

J. Ortigosa (Funeraria) Zapatería 27 y 7 12-2

## Yrazu y Compañía

### BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos Aires

Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte de Tolosa, (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.

80-66 p

## Pérdida de cachorro

La persona que hubiese recogido un cachorro de raza pichón, de dos meses de edad próximamente, blanco con manchas de color café, que se extravió el día 12 del presente mes a la tarde, se servirá entregarlo en la calle Calceteros números 3 y 5 tienda y se le gratificará. 3-2

## Coronas fúnebres

Preciosos modelos nuevos en pluma biscaít, metal y seda. Cintas, gasas, pensamientos é inscripciones; lápidas y cruces esmaltadas.

J. Ortigosa (Funeraria) Zapatería 27 y 29 12-2

## Sustitutos

Se admiten licenciados absolutos, reservas, exceptuados y excedentes de cupo de cualquier reemplazo.

Para más detalles, precio y condiciones dirigirse a Pedro Echápore, Curia, 5, segundo piso. 80-10

## ¡Atención!

aficionados a jardines y macetas en los balcones

Se acaba de recibir gran cantidad de tubérculos procedentes de Holanda y Francia; dichos tubérculos son: Jacintos, Tulipanes, Renánculos, Anemonas, Gladiolos, Nerarcos amarillos y otras clases.

Todas estas clases son de lo mejor que hay en colores. También tengo para la venta buena cantidad de Fresas y Fresones, plantas, de tamaños muy gordos y árboles frutales de clases superiores. Arbustos de brja perenne para jardines y de cja caduco; hay buen surtido de acacias de bola y otros arbustos. También hay para la venta semillas de hortalizas y flores. Todo esto tendrá de venta el público en la plaza del Mercado, sección de hortelanas de Pamplona frente a los vendedores de carne y en la Rochapea huerta de Ignacio Hucí, número 39. 10-5 (a)

## Ocasión

Liquidación de cómodas, lavabos, sillas, camas, molduras para cuadros y otros varios artículos. También hay de venta una estantería con bañadores de cristales. Calle Mayor, núm. 77. 1-1

## Venta de barbados

### EN FALCOS

El que deseé comprar 30.000 barbados buenos de Aramón núm. 1, y de Rupestris Lot 4 10 reales el ciento; 200.000 estacas de vivero de las mismas variedades a 5 pesetas millar y de Monvredre 1.202 a 10 pesetas millar, puede dirigirse en Falcos al don José Amigot. 15-1

## El conocido camarero

Lorenzo Gomez ofrece a sus paisanos su gran casa de huéspedes para la temporada de invierno, al precio módico de cinco pesetas diarias. Pefñaforda 3 piso tercero San Sebastian.—Grandes vistas al mar. 15-1 (a)

## Para escritorio

ó cargo análogo se ofrece joven competente. San Nicolás 22 piso primero informarán. 1-1

## Venta

de un escritorio del siglo XII: darán razón Curia 11 piso tercero. 6-1

## La Azucarera Navarra

Desde el día 20 del actual se pagarán en estas oficinas a cuenta del resultado final de la liquidación treinta pesetas por cada una de las acciones extinguidas de la Sociedad, comprendidas en los Resguardos de participación.

El pago se efectuará con la presentación de dichos Resguardos a los interesados personalmente, ó por medio de comisionado de responsabilidad conocida autorizado debidamente por carta particular.

# AGUA DE LOECHES

## PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, antiinflamatória, antiescrofulosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en petencom con sus similares nacionales y extranjeras; en la d Niza, de 1884, se la concedió el

### Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva, cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles, Atonia intestinal, etc. Indispensable á las señoras durante el embarazo y á los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—SIN RIVAL PARA LOS NIÑOS Y ANCIANOS.

Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

## DIGESTIVO CLIN

El más poderoso remedio contra las **ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO**

CLIN Y COMAR - PARIS  
EN TODAS LAS FARMACIAS

### La Petite Gironde

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastián.



**PILDORAS DEHAUT**  
al comer.

### Servicios de la Compañía Transatlántica

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean 2 y 30 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 23 Abril; 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 de Diciembre; directamente para Port-Saïd, Suez Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

**Línea de Cuba y Méjico.**—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Orotava el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 28, de Málaga el 29 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.

**Línea de Venezuela-Colombia.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 12 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Puerto Rico, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para otros puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.

**Línea de Canarias.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Málaga, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, agregando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo.**—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 28 de Enero y de Cádiz el 29 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mozambique y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tanager.**—Salidas de Cádiz, lunes miércoles y viernes.

**Salidas de Tanager:** martes, jueves y sábados.

**Línea de Buenos Aires.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 5, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Sarantiego, Pamplona.

### VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO TONICO NUTRITIVO

Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903. Grand Prix en la Exposición Internacional de Londres.

**(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fósforo asimilable)**

Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles, Atonia intestinal, etc. Indispensable á las señoras durante el embarazo y á los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—SIN RIVAL PARA LOS NIÑOS Y ANCIANOS.

Farmacia de Pinedo é Hijos, Cruz 10, y Gran Vía BILBAO.

**LA NAVARRA AGRICOLA.**—Estafeta, 71, Pamplona

Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos—Sulfato de amoníaco—Sulfato de potasa—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escarvas Thomas.

Semillas de hortalizas, flores y forrajeras de absoluta confianza.

Arados de varias marcas, Pulverizadores—Asulfadores. Máquinas para ingerlar.—Espino artificial, etc., etc.

Dirigirse á M. ERRO y COMPAÑIA, Estafeta, 71, Pamplona.

### LEGIA LIQUIDA NACIONAL

Fabricantes Eusebio Martí y Compañía—Pamplona

Exportación á provincias

De venta en los mejores Establecimientos de Droguería y Ultramarinos. 30—20 (a)

## ANEMIA

Hemoglobina Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El más poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no causa el estómago.

Conviene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.

VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO

Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma Adrian, PARIS

Abonos minerales

Superfosfatos de St Gobain y de otros serendiladas fábricas, hay de venta en el almacén de los señores Veramendi, Gobi y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 65, Pamplona.

## LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija

37 AÑOS DE EXISTENCIA

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 5.000.000

Reservas y primas 18.294.501,73

18.294.501,73

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423'63

Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Siniestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260'33

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Aseguros de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

### Los tiroleses

Empresa anunciadora establecida en Madrid

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelo

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos. Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, valles, medianerías. Kiosko frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pidanse tarifas. Rápidas propagandas.



**PILDORAS BLANCARD**

CON IODOURO de Hierro inalterable

CONTRA

la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.

Basíase el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las letras

40, Rue Bonaparte, en Paris.

Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

### Serrería Mecánica

DE ERICE, ALDIZ Y COMPAÑIA

Fábrica junto á la estación del ferro-carril

Sucursal: Paseo de Valencia, Pamplona

Llenen el gusto de participar á sus numerosos clientes, que hallándose en condiciones ventajosas para poder servir toda clase de materiales, ofrecemos: **Pino-abeto** (especial para construcciones por su lijereza y duración). **Coral Norte** de América y Tea, **Haya**, **Roble**, **Olmo**, **Tabla de cho** y **Francesa**; listones para cielo raso, bóveda y teja plana; jambas y rodapiés; entarimados de todas clases y postes de pino.

21, 24, 27, 30, 8, 6, 9, 12, 15 y 18 10—9

### Chocolates y cafés

## COMPANIA COLONIAL

TAPIOCAS Y THES

38 Recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

### BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 17 DOMINGO San Galo abad.—Fue San Galo irlandés de nación. Se hizo religioso en el monasterio de Bercón, y fué uno de los doce discípulos que San Columbano llevó á Francia cuando trató de establecer en este reino la vida monástica. Poco tiempo después se retiró á un desierto en los confines de Tol, y luego pasó á Zures, donde trabajó indeciblemente en la conversión de los idólatras de aquella región; pero estos, en vez de demostrarse agradecidos á los beneficios que recibían, se enfurecieron contra Galo y le arrojaron á palos de aquel territorio. El Santo se trasladó á Arbón, y allí murió poco después de este suceso.

Abrazemos de buen agrado todo lo que Dios dispone, diciendo en todos los casos: Dios mio, hágame tu voluntad.

Día 17 LUNES Santa Edwivis viuda.—Fué Santa Edwivis alemana de nación é hija de los nobilísimos marqueses de Moravia, é mdes de Tirol. Contrajo matrimonio con Enrique, duque de Polonia y de Silesia y tuvo seis hijos tres varones y tres hembras, á quienes educó en el Santo temor de Dios. Previo el consentimiento de su esposo, fundó un monasterio de Beneditinas, donde se encerró voluntariamente y pasó el resto de sus días en Santidad y perfección cristiana. Murió el 15 de Octubre, año 1245.

Acogeos al Corazon Sacratísimo de Nuestro

Señor Jesucristo, si quereis vencer á vuestros enemigos y encontrar la fortaleza y el consuelo que necesitais; no os lo negará si se lo pedis.

QUILTOS

Oficio de Dominica con rito semidoble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa.

A las tres vísperas, completas, rosario, matines y laudes.

A las seis y media rosario de los Esclavos.

En San Agustín.—Cuarenta Horas y función en honor de la Pureza de María Santísima. A las siete, comunión. A las once se expondrá el SSmo. misa solemne con sermón por don Luis Gofí. Quedará manifestado el Santísimo hasta las seis de la tarde que se hará un solemne ejercicio.

En las Salesas.—Como preparación á la fiesta de la Beata Margarita María de Alacoque, á las cinco de la tarde se hará un solemne ejercicio con sermón por un P. Redentorista.

En las Descalzas.—A las nueve de la mañana y á las cinco y media de la tarde se hará la novena á Santa Teresa.

En San Nicolás.—A las seis y media de la tarde, novena á Ntra. Sra. del Pilar.

PARA MAÑANA

Oficio de Santa Edwivis con rito semidoble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.

A la tarde como ayer.

En las Salesas.—Cuarenta Horas y función á su gloriosa fundadora. A las nueve se expondrá el SSmo. misa rezada. A las diez, misa solemne

con sermón por un P. Redentorista. Quedará manifestado hasta las cinco y cuarto que se hará un solemne ejercicio.

En las Descalzas y en San Nicolás, como ayer

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Mayor 1 2º

San Lorenzo.—Mayor 91 3º

San Nicolás.—Lindachiquá 20 3º

San Juan Bautista.—Dormitatoria 22 2º

San Agustía.—Javier 9, 3º.

### ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES

Hé aquí los precios que rigen en esta ciudad:

	ROBO	Dobles decálitros
Trigo	25,00	24,4
Avena	14,40	21,6
Cebada	15,50	2,75
Habas duras	22,00	3,91
Idem anchas		
Bera	22,00	3,91
Mais	21,00	3,78
Alcol	19,00	3,87
Girón	20,00	3,87
Alholva	21,00	3,78

EL TIEMPO

Temperatura máxima de hoy ayer 19,2

Id. mínima de ayer 6,4

Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros. 720,6

Espacio recorrido por el viento en cinco 24 horas en kilómetros 79

## ¿MURIÓ LA CALVICIE!!

USANDO EL

### CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

El QUE ES CALVO es POR QUE QUIERE

Proceder efectivo



de la Real Casa y Patente de invención por 20 años

Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: **Tiña pelada**, **eczema piloso**, **alopecia seborrea** (cabeza grasienta), **caspa**, **humores**, etc., etc.

Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

¡Nada se paga si no sale el cabello!!

Consulta por el autor D. Meliodoro Lillo, Rambla de Canaletas, núm. 13, 1.º.—BARCELONA, de 9 á 1 y de 3 á 6, días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazaes, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

25.000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

## La Union y el Fenix Español

### COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

Cuarenta años de existencia.

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Sub-director de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución, 49, Pamplona

### VIAJEROS

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:

Don Francisco Basterra, don Santos Saraguren, don Demetrio Lerga y don Antonio Riezu.

CABONI DE PAMPLONA

Existencia en el día de hoy:

De causa penitencia	46
Azules mayor	7
En expectativa de maraba	8
Total	61

### Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Tres miradas» y dedicada al P. Cholin.

S. D. Enrique C. Gaefós

Villava

Con las precedentes letras de esta tarjeta formar el nombre y dos apellidos de un ilustre español.

OHARADAS

Remitida por idem, y dedicada á V. R.

Te echo dos repetida algo en la todr?

Pregúntale á dos prima de ese modo.

Remitida por «Una de romps y rasga»

¿Prima segunda tercera diputada? No lo sé, pero me dijo ayer todo que esta tarde lo sabé.

Remitida por «La morena más graciosa de Ollita.»

El prima que mi á dos tres mi persona rechazó, el todo que yo le di á escape me devolví.

Buzón.

«Un tio muy largo.»—Entonces le pasó á V. lo que el cuarto verso de la charada que ha mandado, que es muy largo. Pero en cambio el primero de los de la citada charada resulta corto, y váyase lo uno por lo otro.

«Galo Pin»—

Caracoles, caracoles, que diálogo más lucido resulta el que me ha mandado el señor de Galo Pin. Siga V., siga escribiendo, pero le aseguro yo que va V. á llenar el cesto si es que no lo hace mejor.

«Una donostiarra.» «La preciosa A.» «La marquesa de la China»

Son tres cofrades distintos, y es un socio verdadero que ha mandado tres charadas que se han escapado al cesto.

«Tres miradas.»—Entran en turno.

«Un pianista.»—Como quiere usted que nadie acierte esa tarjeta, aunque se pase cinco años buscando soluciones, si le ha puesto V. dos letras que en la solución resultan úvee? Eso no le encende ni á Gedeón.

Don Cándido